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Le mot du maire 
 

 

L’année 2022 aura été riche d’évènements bousculant tous nos repères. 

D’abord ce terrible conflit aux portes de l’Europe, retirant tout son sens au terme 

« impensable ». Ensuite la confirmation du réchauffement climatique, fruit amer de 

notre boulimie énergétique très carbonée. 

Deux évènements qui viennent donner du sens à la volonté municipale de participer, 

modestement, à la mise en place d’un mix énergétique national décarboné, au travers 

« d’aérogénérateurs » ou plus prosaïquement d’éoliennes. 

Il est évident que cette implantation ne sera pas neutre, tout au moins sur le plan 

visuel, en cas d’issue favorable. Car à l’heure où nous écrivons, malgré une délibération 

très majoritaire du Conseil municipal de Condes, la décision finale revient à la 

Préfecture. Et divers recours pourraient suivre … 

Souhaitant que cette installation fasse ses preuves, puisse convaincre les plus 

sceptiques et ne nuise pas à la belle entente régnant dans notre village, je vous adresse 

au nom du Conseil municipal, l’expression de nos dévoués sentiments ainsi que nos 

vœux les plus sincères. 

 

 

 

 

 

 

 

Meilleurs vœux à toutes et tous. 

 

Pour le Conseil Municipal, Joël CLEMENT, maire 
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TRAVAUX 

 

 

Travaux de 2013 avec la valeureuse équipe de bucherons bénévoles du village. On peut 

aujourd’hui mesurer la dynamique végétale, et se féliciter de notre initiative d’alors lorsqu’on 
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constate les intenses chutes d’arbres actuelles. La ligne électrique en contrebas aurait subi 

d’innombrables dommages. 

 

 

 

Repas des Ainés de Condes 2022 et leurs amis 

 

 

Le temps quasi estival de janvier donnait le top départ de cette nouvelle année, permettant 

de lancer les premiers travaux communaux, en l’occurrence la préparation du terrain destiné 

à la plantation d’une haie au fond de la rue des Iris. 

Suite à l’abattage des épicéas totalement détruits par le bostryche typographe, décision avait 

été prise en Conseil municipal d’implanter une haie décorative et protectrice en surplomb de 

la D200. 

Le 10 janvier, une nouvelle fois, l’entreprise « D. et B ». de Monsieur Abrantes est intervenue 

bénévolement avec ses engins forestiers afin de nettoyer le terrain des immenses branches 

de résineux issues de l’abattage. Deux conteneurs furent rapidement remplis et une énorme 

meule dressée sur le terrain communal. Stockage provisoire qui sera repris le 3 juin par 
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l’entreprise « Biodepe », chargée de la collecte de nos déchets verts à fin de compostage 

dans son usine route de Neufchateau.  

 

Un peu de discipline ne nuirait pas sur le dépôt de déchets compostables. Les branches sont 

à mettre 20 m plus loin SVP ! 

Même remarque pour les cimetières. Cherchez l’erreur : 

 

Bien évidemment, 2022 n’était pas l‘année rêvée pour entreprendre des plantations 

végétales, surtout sur un site aussi sec et ingrat. Les 75 arbres et arbustes furent néanmoins 
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mis en terre en mars rue des Iris après une préparation soigneuse des trous de plantation, 

garnis de terreau. Après un violent gel début avril, les pauvres végétaux durent affronter la 

sécheresse et la canicule. 

En cette fin d’année, deux tiers des plants ont pu être sauvés grâce à de fréquents 

arrosages. Les autres seront remplacés dans le cadre de la garantie reprise. 

A noter l’extrême dynamisme des arbustes issus des semenciers du site, frênes, érables, 

cerisiers … qui devraient regarnir ce terrain … peut-être au-delà de nos souhaits ! 

Actualité forestière toujours, normale dans un village comme Condes, où l’eau 

omniprésente génère un cortège arboré important. Avec une essence bien fragile cette 

année : les frênes. Touchés par la chalarose, ils s’abattent régulièrement sur les chaussées, 

dans les rivières, et même en novembre, dans le canal, empêchant toute circulation. Ce 

sont donc les frênes qui ont valu plusieurs jours de coupure d’électricité dans la majeure 

partie de la rue de la Montagne. Frênes tombés sur la ligne desservant le château, derrière 

l’entreprise Devarennes, le 04 février. 

On peut saluer l’extrême réactivité des services EDF qui déployèrent un énorme groupe 

électrogène sur la Place de Fraville. Par contre cet engin, peu fiable se désamorça deux fois 

par jour durant les cinq jours nécessaires à la réparation de la ligne, causant l’exaspération 

bien légitime des riverains. 

Une indemnité leur fut toutefois consentie sur la facture suivante, geste élégant de 

l’entreprise Enedis. 

Ironie du sort, l’entreprise chargée de l’élagage des arbres à proximité des lignes était passée 

la semaine précédente mais avait négligé un gros arbre et bien sûr, c’est celui-ci qui est tombé 
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Sur ce cliché, on reconnait le Chemin du Baron, coupé par un frêne. Scène désormais 

habituelle…          

 

Les volumineux rémanents issus de cet élagage ont été retirés le 16 mars par nos Brigades 

Vertes, assistées par le maire.  
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Personne n’étant à l’abri, c’est encore la chute d’un élément boisé qui s’est produite mi-mars 

au bord du stade de tennis. Un poteau bois soutenant l’éclairage des courts s’est abimé dans 

la prairie voisine, heureusement de nuit. Soucieuse de la sécurité de tous, la municipalité a 

décidé aussitôt le remplacement de la série des cinq poteaux restants. 
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L’entreprise Sanuelec est intervenue début juin, équipant, par la même occasion trois 

projecteurs à led moins gourmands. 

Le 24 février restera donc une date tristement importante dans l’histoire, avec 

« l’impensable » invasion de l’Ukraine, entraînant le peuple ukrainien dans un profond 

dénuement. A Condes comme partout ailleurs, les habitants ont fait preuve d’une grande 

générosité, répondant aux appels de la municipalité. Dès le 15 mars, plusieurs mètres cubes 

de produits médicaux, duvets, vêtements … ont été collectés avant leur transfert à Chaumont 

par la municipalité.  
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NATURE : 

Toujours très attendues à Condes par quelques hébergeurs fidèles, les premières hirondelles 

ont visité leurs nids de l’an dernier dès le 1er avril. Malheureusement pour elles, le violent 

gel des jours suivants les a contraintes à repartir pour de longues semaines dans des régions 

plus hospitalières. Ou pire peut-être ! 

Toujours est-il qu’à leur retour, fin avril, les effectifs étaient très réduits. Quelques couples 

seulement ont niché cette année dans des conditions par contre très favorables , le beau 

temps ayant favorisé les insectes tout l’été. Les deux nichées réglementaires ont facilement 

pris leur envol et c’est donc cette petite troupe un peu plus dense qui occupait les fils 

électriques en fin d’été, avant leur départ migratoire. On peut toutefois se demander si 

l’hirondelle elle-même n’est pas en voie de grande raréfaction. Réponse au printemps 

prochain. 

Pas vraiment un hôte naturel sous nos latitudes, 

c’est un perroquet gris du Gabon qui a animé les réseaux sociaux locaux. Echappé de sa 

maison rue Bellerive, il a réussi à survivre en liberté plusieurs semaines avant d’être capturé 

dans le sous-sol d’un pavillon à Brethenay. Affichage et internet peuvent être parfois 

extrêmement efficaces. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

J’ai un cygn’allemand à faire au maire, avant de retourner sur l’étang du 

château. 
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Chiffres fournis par la station météorologique de Jonchery 

 

LE CINCLE PLONGEUR TRÈS PRÉSENT A CONDES 
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Collecte de déchets verts, algue Microphylla           

Conséquence prévisible et malheureusement habituelle désormais, la fermeture du canal à 

la navigation était ordonnée fin juillet en raison du manque d’eau dans les rivières pour le 

remplir. 

Aucune coupure de navigation de 1884 à 2018, puis trois coupures en quatre années, 2019, 

2020, et 2022. Même les plus optimistes des climatosceptiques doivent se poser des 

questions ! 

La sécheresse n’empêche pas la pousse des végétaux le long des chemins. La mairie a dû 

faucher les accotements le 17 août et un broyage devra être mené cet hiver sur les bas-côtés. 

Les épicéas voisins du terrain de foot ont eux aussi subi une taille bien nécessaire de leurs 

basses branches, en raison de la remise en fonction de la voie existante mais largement noyée 

entre parking et branchages. Désormais, le parking est bien délimité, le chemin dit du Bout 

des Champs est en service et ne doit plus accueillir de stationnement. 

Un léger différent a engendré un labour de terrains privés contigus aux terrains de foot et 

tennis.  
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La municipalité a récréé le terrain d’entrainement dans sa parcelle propre, évitant ainsi toute 

ambiguïté ! Idem pour l’accès au dépôt de déchets verts par le chemin communal… quelque 

peu malmené. Au fait ce chemin n’a pas de nom. Les propositions seront étudiées. 

Revenons au bois avec une très belle vente opérée par la commune le 10 octobre. Un produit 

de 47000 € sur un lot essentiellement de chênes sénescents issus de notre forêt communale 

de la Garguesse à Darmannes. 

 

L’abattage devrait s’opérer début 2023 et souhaitons qu’il ne perturbe pas trop nos 15 

affouagistes présents sur cette parcelle depuis le 12 octobre. Un recensement opéré en juin 

2022 par le maire avait fait remonter cinq candidats. Trois mois plus tard, inflation et crise 

de l’énergie s’étant manifestées, c’était trois fois plus d’inscrits ! Heureusement, la mairie 

conserve prudemment un volant de sécurité sur ce sujet sensible des affouages … 

 

Les feuilles tombent et se découvrent …les nids de frelons asiatiques. Le plus impressionnant 

a été traité » le 7 novembre dans le coteau de la rue des Crêts. Mais de nombreux autres ont 

été signalés sur notre territoire, jamais très loin, semble-t-il d’une surface d’eau. A confirmer.  

 

En ce mois de novembre, un incendie de véhicule s’est produit rue des Pommerots. Rien à 

voir avec un fait désormais habituel dans nos banlieues ! C’est le fruit d’une auto combustion, 

sous les yeux navrés du propriétaire.  

 

 

 

 

Mme Coulama, chargée du recensement ainsi que Chrystelle, notre dévouée secrétaire de 

mairie, adressent leurs remerciements à tous les Condois qui ont collaboré avec réactivité à 

l’enquête relative au recensement de la population. 

Les premiers résultats semblent indiquer une nette baisse malgré l’occupation de tous les 

logements disponibles du village. L’explication est toute simple : peu d’occupants par maison. 

Tous les élus ruraux le savent ; pour maintenir une population à niveau constant, il faut un 

lotissement tous les 15 à 20 ans. Mais à Condes, revient en boucle le sempiternel handicap 

de l’absence de traitement des eaux usées, annihilant tout projet. 
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Condois et société de chasse, toujours volontaires pour le Nettoyage de printemps …  

Beau geste. 

 

Globulaires dans la Côte aux Vaches, sur le Sentier du Pic Noir 
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Un ambitieux sentier pédagogique dans le Coteau des Buis est en cours de finalisation. Là 

encore, des subventions sont nécessaires afin d’atténuer les coûts des panneaux. Il 

remplacera l’ancien sentier du Pic Noir, déjà bien connu des plus anciens, 

Avec une inauguration en milieu d’année si tout va bien, il permettra de mieux découvrir les 

richesses de ce superbe coteau classé Natura 2000. 

 

Affouages le long du Bonnevaux. Remarquable résultat, dans une véritable jungle. La clôture 

est désormais hors d’atteinte des chablis…. dans la première moitié. 

 

 

 Cuve à gaz de la salle des fêtes, prochainement enfouie 
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Notre valeureux Kevin en pleine action de démoussage. Deux courts, c’est vaste ... 

Mille remerciements ! 

 

AU CONSEIL MUNICIPAL 

Quatre longues journées d’élections ont ponctué le premier semestre, entre les deux tours 

des présidentielles et les deux tours des législatives. Une participation très honorable des 

électeurs a marqué ces scrutins. 

Tout au long de l’année, le conseil municipal est appelé à traiter une foule de petits dossiers 

techniques, ainsi que des ajustements budgétaires. 

Ainsi, en dehors des incontournables compte administratif de l’année précédente et 

budget primitif de l’année en cours, les élus ont eu à statuer sur des dossiers tant 

communaux qu’inter-communaux. Modification du règlement PLU, subvention aux 

associations, signalisation routière, SPL X-Demat, publicité des actes, recensement, 

créances irrecouvrables, enquêtes publiques, ventes de bois, demande location, fiscalité 

foncière, taxe d’aménagement. Avec en filigrane le dossier de réhabilitation de notre école 

communale et du logement contigu.  
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Réunion d’information sur l’énergie éolienne. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Moments de détente avant les feux de la saint Jean. Ici ,un groupe très local, 

Lison et Quentin, avec Patrick à la technique… 
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Marcel Blanguerin nous a quittés. Le vaillant adjoint et président des Aînés de 

Condes a marqué de sa personnalité la vie du village. Bricoleur infatigable au service 

de SA salle des fêtes, amateur de danses et de bons moments, on ne t’oubliera pas. 

Sur cette photo, Marcel en polo vert, entouré de ses amis des Aînés au cours d’un 

voyage sur la Costa Brava. 

 

 

VITESSE DES VEHICULES  

Ayant obtenu le feu vert de nos partenaires financiers nous avons acquis 2 radars 

pédagogiques mobiles. Ils seront mis en place dans les meilleurs délais. 
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Feux de la Saint-Jean fatals au lion finement réalisé par Françoise 

EAU 

L’an dernier nous avons traité des difficultés que nous occasionne la station de pompage 

d’eau dite des Grevets, à la confluence Marne/Bonnevaux. 

Alors que le nouveau PAOT (Plan d’Action Opérationnel Territorialisé) de la Préfecture remet 

en lumière la nécessité pour Condes de se doter d’un dispositif de traitement des eaux usées, 

le maire a transmis à Stéphane Martinelli , Président de l’agglo, un courrier détaillant notre 

situation. En précisant que nous ne porterons pas seuls un projet pharaonique engendré par 

notre « générosité ». La solidarité intercommunale ne doit pas être à sens unique … 
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LITTERATURE  

« Condes, village de toutes les confluences » fruit du travail de notre historien local Alain 

Catherinet, a connu un beau succès. Distribué à toutes les familles du village, il est désormais 

en bonne place dans tous les salons du livre locaux. N’hésitez pas à le consulter en mairie si 

vous ne l’avez pas encore fait. Sinon il reste en vente 20 €, une bonne idée cadeau … 

 

 

 

Un bouquet bien dangereux devant l’ancienne laiterie, juste après le pont, traité mi-2022 . 

On peut vérifier le résultat aujourd’hui. 
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Les forces vives du village : les président(e)s des 9 associations du village et la 

majorité des conseiller(e)s municipaux. 

 

 

 

 

 

 

 

Dans les pages suivantes, vous trouverez la réglementation des 

éoliennes ainsi que le rapport d’activité de notre Communauté 

d’agglomération pour l’année 2021. 
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NOUVELLES CONSIGNES DE TRI – COMPOSTAGE 

En Décembre 2022, les nouvelles consignes de tri et de compostage étaient présentées à la mairie. 

Merci à Nadia El Bahraoui et Jacques Ecosse, animateurs de cette soirée d’échanges avec les 

habitants. Le compte-rendu de cette soirée qu’ils nous ont transmis : 

 

Le 13 décembre 2022, la mairie de Condes avait convié le Syndicat départemental d’énergie et des 

déchets 52 ainsi que l’association des guides composteurs de Haute-Marne afin de présenter les 

évolutions en cours et à venir en termes de déchets ménagers.  

Nadia El Bahraoui, chargée de communication au SDED 52 et Jacques Ecosse, guide composteur 

sont donc venus expliquer à une assemblée très attentive et intéressée d’une vingtaine de 

personnes, la simplification du geste de tri dès le 1er janvier 2023 ainsi que l’intérêt et la technique 

de compostage des déchets de cuisine et de jardin. Les participants auront retenu que désormais, 

tous les emballages en plastique sans exception se trient !  

Flacons, bouteilles, bidons mais aussi pots de yaourts, barquettes de beurre, de viande, films, 

blisters, sachets et sacs plastiques ou encore pots de crème… doivent aller dans le sac jaune, sans 

hésiter !  

S’agissant du compostage, l’assemblée aura compris que pour obtenir un bon compost, il faut tout 

d’abord varier les apports avec 1/3 de matière brune (brindilles, feuilles, branches…) et 2/3 de 

matière verte (épluchures de légumes, de fruits, fleurs coupées fanées…), puis faciliter la 

circulation de l’air en mélangeant matière sèche et humide, fine et grossière et en veillant à 

brasser les premiers centimètres. Enfin, il faut contrôler l’humidité. 

 

 Vous pouvez retrouver les documents de présentation des consignes de tri, aussi distribués 

dans vos boîtes aux lettres, sur le site du SDED52 : https://www.sded52.fr/kit-communication 

https://www.sded52.fr/kit-communication
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EOLIEN
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ASSOCIATIONS 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’APEBC a sur l’année 2022 multiplié les projets pour que nos enfants soient toujours mieux 
dans nos écoles où ils sont encadrés par des maitresses d’exception !  
Tous les bénéfices des événements ont été utilisés pour financer des sorties ou des activités 
pour nos enfants.  
Entre autres choses les bénévoles et membres du bureau auront mis en œuvre :  

• Chasse aux œufs  

• Fournitures de goûters et médailles pour le Cross 

• Vide grenier  

• Kermesse  

• Vente de chocolats  

• Soirée dansante d’Halloween  

• Goûter, cadeaux de Noel + visite du père Noël  

• Marche de Noël  
 

L’APEBC sera pour 2023 toujours au côté des enfants et les accompagnera dans tous leurs 
projets. Mention toute particulière à Dany le président dont le dynamisme est un atout 
majeur dans la réussite de tous ces projets ! 
Si certains parents d’élèves veulent nous rejoindre n’hésitez pas : 
president.apebc@gmail.com 
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Bibliothèque 

A tous les amateurs de lecture, les collections de notre bibliothèque ont récemment été 

renouvelées par la Médiathèque Départementale de Haute-Marne (MDHM). 

Vous trouverez probablement votre bonheur parmi les nouveaux romans ou bandes 

dessinées pour petits et grands, d’autant que le fonds a été renouvelé courant janvier 2023. 

Une permanence est assurée tous les lundis de 18 à 19h. Toutefois, si vous étiez empêché à 

ce moment, vous pouvez prendre rendez-vous par téléphone au 06 88 35 91 00 et je viendrai 

vous accueillir à la bibliothèque. 

Vous pouvez aussi disposer de la faculté de réserver vos livres sur le site de la MDHM : 

http://opaci.haute-marne.fr/recherche/simple/  

A défaut, je me ferai un plaisir de faire la recherche pour vous, en quelques clics. Il vous suffit 

de me communiquer le nom de l’auteur et le titre du volume. 

Pour les personnes âgées ou dans l’impossibilité de se déplacer, je peux exceptionnellement 

assurer la livraison des livres sur CONDES. 

En attendant le plaisir de vous rencontrer à la bibliothèque. 

Votre bibliothécaire : Jean-Michel NOCLERCQ 

 

 

Activ’CBR 
Cette saison a enfin vu notre groupe de danseuses s’étoffer de quelques nouvelles 
personnes. L’ambiance reste toujours aussi amicale et appliquée. Un rapprochement avec 
d’autres associations a également permis de lancer quelques pas de danses autour d’un verre 
de l’amitié. Malgré tout Activ’CBR entend poursuivre sur de nouvelles activités. Pour cette 
année 2023, une section marche est ainsi envisagée pour toutes les personnes désirant 
s’ouvrir sur de jolies balades autour de notre commune. Une réunion est ainsi prévue au 
début de l’été pour lancer une première sortie nature. Tous les membres de l’association se 
joignent à moi pour vous présenter nos meilleurs vœux pour cette nouvelle année. 

Le président Sylvain RENAUD 

  

http://opaci.haute-marne.fr/recherche/simple
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Iris Destination Music 
Association loi 1091 

52000   Condes 
Tél. 06 86 69 10 10 

jmgovin@gmail.com 
 

 

Bonjour à toutes et à tous, 
 
Ouf, aujourd’hui, nous pouvons affirmer que les incertitudes liées à la pandémie sont bien 

derrière nous et ainsi, nous pouvons aborder cette année nouvelle 2023 avec bien plus de 
sérénité. 

Malgré tout, le bilan de l’année écoulée est assez encourageant. Bien sûr, il a fallu 
retrouver le dynamisme d’avant, et travailler en repartant pratiquement de zéro, tant les effets 
des 2 années précédentes furent néfastes. 

Mais les résultats sont là et nous pouvons espérer retrouver un public très bientôt. 
 

Les trois pupitres de la chorale ‘Les Gens Chanteurs' se retrouvent au 1er 
étage de la Mairie, tous les jeudis à 18h30, pour chanter 2 heures durant, 
dans la joie et la bonne humeur. 
Le répertoire est varié, et l’interprétation travaillée en fonction du 
chœur. 
Pas de talent particulier requis, chacun peut essayer et sera accueilli dès 
lors qu’il a l’envie de chanter, de l’enthousiasme et de la persévérance. 
 

 
 
 
 
 
 

 

Les Gens Chanteurs 

 
 

l’atelier ‘De Vous à Moi' 

L’atelier ‘De Vous à Moi’ réunit des chanteurs et musiciens qui, 
en solo, souhaitent travailler sur un répertoire de leur choix. 
Tous débutants ou presque, ils sont poussés par le plaisir de 
chanter, l’envie de se découvrir ou par défi personnel. 
Et c’est ainsi qu’une partie de l’atelier a pu s’exprimer lors du 
festival de Joinville le 24 avril dernier. 

 
 

Oasis 

Nous vous souhaitons une 

Bonne et Heureuse Année 

2023, Jean-Marc Govin 

 

 

L'ensemble 'OASIS’ réunit des chanteurs de niveau plus avancé, 
qui travaillent sur un répertoire en constante évolution. 
C’est ainsi que le groupe a pu donner une représentation le 
dimanche 10 avril à Condes. 
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Remise de médaille d’argent District pour notre doyen Pascal 

CLEMENT, par le président du District de la Haute-Marne 

 

Union Sportive de CONDES 

Stade des noisettes 

52000 CONDES 

Tél : 06.79.80.16.33 

Email : aurore.mariot@orange.fr 

 

La fin de saison 2021-2022 est satisfaisante car l’objectif du club, la montée au niveau 
supérieur (départementale 3), a été réalisé. 
Suite à cette montée, le club a vu arriver une petite vingtaine de joueurs pour la nouvelle 
saison, 2022-2023 et seulement 4 départs. 
De ce fait, nous avons été obligés de présenter une 2ème équipe, qui évolue en 
départementale 4. 
Pour 2023, l’objectif majeur du club est le maintien de son équipe fanion en D3 et 
éventuellement de garder la 2ème équipe. 
En juin, malgré la canicule nous avons réussi à organiser notre tournoi de sixte et le 11 
novembre, nous avons été content de retrouver une salle des fêtes pleine pour le loto 
traditionnel du club. 
Je remercie tous les membres du club qui m’ont toujours soutenu pour la survie du club. 
Je remercie également la mairie pour son soutien. 
Les dirigeants et moi-même, vous souhaitons une bonne année 2023. 

 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

   
 

 
 

Le président, 
Grégory MARIOT 
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Tél : 06.79.80.16.33 
Email : condes.loisirs52@gmail.com 
 
En 2022, nous avons enfin pu réaliser les 3 manifestations prévues. 
En juin, notre feu de la St Jean a eu un vif succès. Cela faisait très longtemps que nous 
n’avions pas vu une foule aussi importante à Condes. 
En août, le vide grenier a vu le parking de la salle des fêtes rempli avec 80 exposants. 
Nous avons fini l’année par le traditionnel beaujolais où les convives ont passé une agréable 
soirée. 
 
Les activités prévues pour 2023 sont : 
Le samedi 18 mars : soirée moules frites 
Le 14 juillet 
Le dimanche 27 août : le vide grenier. 
Les personnes désirant rejoindre notre association sont les bienvenues. 
Je remercie tous les membres de l’association pour le temps qu’ils passent pour aider à 
faire vivre le village. 
Je remercie également la mairie pour son soutien. 
 
Les membres de l’association et moi-même vous souhaitons une bonne et heureuse année 
2023. 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Grégory MARIOT 

 Président de Condes-Loisirs 
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CONDES GYMNASTIQUE VOLONTAIRE 
 
 

C'est encore avec un grand plaisir que notre Club de Gym Volontaire a ouvert les portes de la salle 
Communale de Condes à nos adhérentes, anciennes et nouvelles, pour venir vivre une belle année 
d'efforts collectifs. 
 
Sophie SIMON, notre animatrice diplômée, nous fait transpirer avec ses cours dynamiques et ses 
chorégraphies entraînantes, tous les mercredis de 18h15 à 19h15. 
 
Pour ceux et celles désireux de s'essayer à cette activité, des places sont encore disponibles, 
n'hésitez pas à venir nous rejoindre. 
 
Les membres du bureau : Michelle COULAMA,  

Myriam GUILLAUME 
Laurie LAVENARDE  
Martine CHEVALLIER se feront un plaisir de vous accueillir. 

 
 
 
 

ARTISTI  DEL  SORELI  (Frioul) 
 

 
 

 

 

 

 

 

Atelier peinture sur bois ou tuiles. 

Depuis plus de dix ans, un nombre régulier d’adhérents viennent le vendredi après-midi. 

Deux groupes forment cet atelier et viennent un vendredi sur deux de 14 h à 17 h dans une salle 

de la mairie mise à notre disposition. Nous remercions monsieur le maire de cette attention. 

Pour cette année, plus aucune place n’est disponible  pour accueillir de nouveaux adhérents. 

Pour tous renseignements, vous pouvez nous contacter au 06 43 62 81 71. 

 

La présidente 

F. Antémi 
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L’ANCIEN  CLOCHER  DE  CONDES 
 
 

 
 On se rappelle que la vieille église de Condes et son clocher menaçant ruine étaient en très 
mauvais état au milieu du XIXè siècle. Si le clocher a d’abord été reconstruit en 1855-1856 par 
l’entrepreneur Claude Thibonnet d’Huilliécourt, la vieille église fera ensuite l’objet d’une démolition 
complète et d’une reconstruction par le même entrepreneur, de 1863 à 18651. 
 C’est ainsi que pendant les sept années entre ces deux phases de travaux, l’ancienne église 
et son clocher sont restés debout, jusqu’à leur totale démolition lors du chantier de construction de 
la nouvelle église en 1863, un peu plus à l’est par rapport à l’ancienne. 
 La construction du nouveau clocher est menée par la municipalité de Condes. Son premier 
magistrat, le baron Laurent Martin Duval de Fraville, verra à l’occasion de la naissance de son petit-
fils Georges Léon (enfant de son fils Gustave et de Pauline, sa femme) le 21 septembre 1855, 
l‘opportunité de lui dédicacer le clocher. 
 

Le clocher de l’église du village que je fais réédifier et exhausser, en prenant à ma charge la plus grande 
partie de la dépense, est un évènement qui sera attaché à la naissance de Georges. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Or, dans le même moment, le hasard veut que le clocher du village voisin de Brethenay, en 
ruines depuis longtemps, a besoin d’être entièrement reconstruit. M. Jolibois, alors maire de ce 
village, qui a observé le chantier se déroulant à l’église de Condes et discuté avec son entrepreneur, 
soumet au conseil municipal de Brethenay le problème de la restauration ou du remplacement 
complet du clocher de cette commune, dans la séance du conseil municipal de Brethenay du 9 août 
1863. 
 

Monsieur le maire expose que depuis longtemps déjà il est question du clocher de l’église, dont la toiture 
et la charpente demandent une restauration complète ; qu’ayant fait examiner par un homme de l’art ce 

 

1 Voir « L’église de Condes, toute une histoire » dans le Bulletin municipal de 2008, p 18-19. 
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que coûterait une simple réparation sans rien changer à la forme assez disgracieuse de la construction, 
un devis de 450 francs lui a été soumis ; mais une circonstance inattendue  se présente pour donner au 
clocher et à l’église elle-même un complément désiré par la population entière et offrant à la fois solidité 
parfaite et élégance, que  l’entrepreneur de l’église de Condes, obligé de démolir le clocher de cette 
commune dont la charpente est de construction très récente, propose de [le] replacer sur la tour de 
Brethenay dont les dimensions intérieures sont identiques à la flèche de l’église de Condes, moyennant 
700 francs, ce qui ne présenterait qu’un excédent de 250 francs puisque la réparation pure et simple du 
clocher actuel exigerait 450 francs. En conséquence, le maire demande à être autorisé à traiter sans 
retard avec le sieur Thibonet et de voter pour le montant de la dépense 700 francs, lesquels seraient 
couverts en partie par les fonds restant en caisse et ensuite par les ressources qui seraient créées à cet 
effet. 
Le conseil … considérant que la proposition du sieur Thibonet est avantageuse en tous points … autorise 
le maire à traiter avec cet entrepreneur pour la translation complète de la flèche, couverture en ardoises 
comprise. 

 

 L’évènement ne manque pas d’être relaté par le maire de Condes dans ses mémoires, même 
si la transaction de gré à gré ne concerne pas la mairie de Condes, mais bien l’entrepreneur Claude 
Thibonnet (chargé de la démolition du clocher de par son marché) et la mairie de Brethenay. 
 

Brethenay se décore des débris de notre vieille église. En achevant de démolir celle-ci, je n’avais pas vu 
tomber sans regrets son clocher restauré depuis six ans et du meilleur effet ; les architectes l’ont ainsi 
voulu. La flèche toute neuve d’ailleurs, a été convoitée avec raison par le village de Brethenay, et lui fut 
concédé par notre entrepreneur aux meilleures conditions. Posée immédiatement sur la tour de l’église 
de Brethenay [laquelle était] couronnée auparavant par une misérable toiture en laves surbaissée assez 
disgracieuse et pas précisément élégante, [la nouvelle tour] relève l’édifice qui manquait de hauteur et 
fait beaucoup mieux que ce qui existait. 

 

 

 AVANT - L’église de Brethenay vers 1850 / 1860,          APRÈS -L’église de Brethenay avec son nouveau clocher  
 avec son ancien clocher (ADHM Jol.19J7)       provenant de l’église de Condes (photo prise en 2022). 
 

 L’opération, assez peu courante, a pu être menée à bien dans les meilleures conditions. 
L’entrepreneur a pu réemployer facilement et rapidement tous les matériaux et la couverture de 
l’ancien clocher de Condes au meilleur prix, et la population de Brethenay a vu son vieux clocher 
couvert en laves être remplacé par un élégant clocher surélevé et cette fois, couvert en ardoises.  
 C’est sans doute depuis cette époque lointaine, que la meilleure entente règne entre nos 
deux communes. Puisse qu’il en soit encore longtemps ainsi. 
 
           Alain CATHERINET 

          4, rue de la Montagne 
            52000 CONDES 

 

 

 

Bibliographie : 
 

- « Condes. Mémoires du baron Laurent Martin Duval de Fraville (1791-1871) », tapuscrit, collection particulière. 
 

-    Registre des délibérations municipales de la commune de Brethenay pour l’année 1863. 
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ETAT  -  CIVIL    2022 

 
 

 

Naissances 
 

La commune a enregistré une naissance 

 
  
Alix CORNEUX, 13 Rue des Crêts, le 16 novembre 2022 

 

 

 

 

Décès 
 
 

Monsieur François MORLET, le 06 Avril 

Madame Marie-Louise VAGNERRE épouse DORÉ, le 26 Avril 

Madame Juliette GANTOIS épouse CLÉMENT, le 14 Juillet 

Monsieur Marcel BLANGUERIN, le 25 Septembre 

 

Nous nous associons à la peine des familles 
 

 

 

 
********************* 

 

Bienvenue aux nouveaux habitants : 

 

M. Robert FECIORU, 1 route de Jonchery 

Mmes Marianne PINARDON et Lisa BAGNERIS, 2 Rue des Crêts 

M. Benjamin HOCQUET, 14 bis Rue de la Montagne 

Mme Corinne DEVILLARD, 13 rue des Primevères 

Mme Marie-Laure GEHRA et Evan MUSY, 1 Place de Verdun 

M. Frédéric FAIVRE, 5 rue Belle Rive 

Mme Emilie GENGEMBRE et sa fille Lison HASS, 5 Place de Verdun  

         M. et Mme DA CRUZ, 1 Rue Belle Rive 

 

 

 

 

Notre connexion internet : mairie.condes@wanadoo.fr 

Site internet du village : www.condes.fr 

 

    Bulletin communal annuel : Décembre 2022 

    Rédaction : Joël CLÉMENT 
 

 

mailto:mairie.condes@wanadoo.fr
http://www.condes.fr/
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MAIRIE  
 

Maire :    Joël CLEMENT 

 

Adjoints :          Yves DELAGE 

     Nathalie LUGNIER 

                                                                                             

Conseillers :    Joël FRANZ 

     Jean-Michel NOCLERCQ 

Jérôme JACQUOT 

Jonathan MARIOT 

Agnès TAILLANDIER 

                 François BOUCHOT → 10/2022 

 

Secrétaire de mairie :   Chrystelle GATINOIS 

 

Agent d’entretien :       Fatima BENREZZAK 

 

 

PERMANENCES DE LA MAIRIE 

Lundi 

De 18 à 19 heures 

(Présence du Maire et des Adjoints) 

Mardi et Jeudi 

de 10 h 00 à 12 h 00 

Vendredi 

de 11h 00 à 13 h 00 

 (Présence de la secrétaire et des élus) 

 

Le Maire, les Adjoints, la Secrétaire se tiennent à votre disposition pour tout 

renseignement complémentaire. 

 

Pour la réservation de la salle des fêtes, s’adresser en mairie (permanence). 

 

Nos Elus 

 

Député de notre circonscription :     Christophe BENTZ 

 

Sénateurs :                                     Bruno SIDO 

                                                          Charles GUENE 

 

Conseillers Départementaux :           Karine COLOMBO 

Gérard GROSLAMBERT 
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